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Caso Procultura 

Señor Director: 
¿Dónde quedó la superioridad moral de 

la actual generación política gobernante? 
NENAD MARKO YUKICH LORÉN 

Sorpresa por 
comunicado de TVN 

Señor Director: 
Con sorpresa conocí el comunicado leído 

en la cuenta pública de TVN por su presi- 
dente, que da cuenta de la inviabiidad 
económica de la empresa y, tal como indica 
el comunicado, haciendo "un lamado al 
Gobierno y al Congreso (.. para hacerse 
cargo de esta realidad aportando decisiones 
de fondo de su destino”, sellando el comur 
cado de manera inquisitva: "El país necesita 
adoptar una decisión de qué quiere hacer 
con TVN y debe hacerlo ahora" 

Me pregunté cuál es el deber del directo- 
río de una empresa, y recunrí a Google para 
que me ilumine. Confirmé mi intuición: “El 
deber principal del directorio de una empre- 
sa es supervisar la gestión de la compañía, 
orientar a la gerencia y garantizar el cumpli 
miento de la ley y los intereses de los accio- 
nistas y otros grupos de interés”. 

No entiendo qué quiso hacer el directo- 
rio. ¿Dar una señal política en un año de 
elecciones y salir jugando? Si lo descrito en 
el comunicado fuese cierto, lo serio sería 
partir con un hecho esencial dando cuenta 
a la Comisión para el Mercado Financiero 
de la situación 

El problema de TVN es de gestión, y lo 
que corresponde es hacerse cargo. Asílo 
hicimos en el período en que fui director 
ejecutivo, con octubrismo, pandemia y siete 
procesos eleccionario de por medio. 
Aumentamos ingresos y redujimos costos 

para procurar la viabilidad económica, lo 
anterior, al servicio del cumplimiento de la 
misión pública con logros tan emblemáti- 
cos como la señal infantil NTV o TVN Play, 
que dio acceso a todos los chilenos al mejor 
archivo histórico de Latinoamérica, entre 
muchos otros. 

Lamento que el trabajo realizado por 
todos los empleados de TVN con tanto 
esfuerzo se haya perdido en menos de tres 
años, y hoy más de 700 familias pendan de 
una solución que caiga del cielo, como lo 
propone el directorio. 

  

FRANCISCO GULJÓN E. 
Exdirector ejecutivo de TVN 

FES: Un 
impuesto injusto 

Señor Director: 

En sendas cartas, los académicos Cortés 
y Fleet siguen negando que el FES conten- 
ga un impuesto a los graduados, recurrien- 
do a definiciones sui generis de lo que 
sería un impuesto. 

Pese a que no desconocen que un alto 
contingente de graduados terminará 
pagando hasta tres veces lo financiado, 
sostienen que no habría impuesto alguno, 
ya que existe una contraprestación —el 
financiamiento recibido— y que el pago 
obligatorio en exceso correspondería 
simplemente a "otra cosa”, Pero esto no 
resiste análisis, Un impuesto es un pago 
obligatorio al Estado sin contraprestación 
directa. Sil graduado recibe $100 y paga 
$100, no hay impuesto. Pero si recibe $100 
y paga $300, hay $200 sin contrapresta- 
ción: eso es, precisamente, un impuesto. 

También han sostenido que, como el 
financiamiento del FES no es obligatorio, 
entonces no cabe hablar de impuesto. 
Confunden el hecho gravado con la obliga- 
toriedad del pago contingente a este. 
Siguiendo su curiosa lógica, llegaríamos a 
absurdos como que el IVA de un almuerzo 
en un restaurante no existe, porque no 
hay obligación de comer allí tampoco el 
impuesto corporativo —nadie está forza- 
do a emprender— ni el específico al 
alcohol —¿obligados a beber?—; ni las 
contribuciones —ser propietario es volun- 
tario— ni siquiera el impuesto a la renta 
personal —¿obligados a ganar más?—. 
Bajo esa lógica, en realidad ningún im- 
puesto existiría 

El impuesto al graduado es un gravamen 
injusto al capital humano avanzado que 
vulnera la equidad tributaria horizontal. Y 
side solidaridad se trata, ¿no es más justo 
un buen crédito contingente al ingreso, 
financiado por todos con rentas generales, 
que sobrecargar a un grupo específico de 
graduados, incluidos jóvenes meritorios de 
hogares de bajos ingresos? 

La fórmula contenida en el FES no es 
otra que una vieja aspiración de líderes del 
Frente Amplio, bautizada por ellos mismos 
como "impuesto a los graduados", A dife- 
rencia de los académicos Cortés y Fleet, 
tenían claro que era un impuesto. Y ese es, 
precisamente, el problema. 

ONACIO BRIONES 
Universidad Adolfo Fánez y Horizontal 

Tohá y Marcel 

Señor Director: 
En un gobierno de rostro joven, el único 

romance que inspira ternura y sonrisas 
evocativas, recordándonos cuando eso le 
pasaba a uno, surge de dos figuras reales 
cercanas a la tercera edad: Carolina Tohá y 
Mario Marcel —los dos pilares centrales 
del gobierno del Presidente Boric—, quie- 
nes se enamoraron mientras, ni más ni 

  

  

menos, sostenían al país, ¡Uyuyuy! Diría 
ante eso el huaso o la huasa. 

Más que una anécdota, es un gesto 
poético que humaniza la política, algo que 
ciertos análisis fríos interesados y un 
poco latosos parecen olvidar 

Como canta Juan Luis Guerra: "Dejen 
que suba la bilirrubina”, En un Chile 
polarizado, necesitamos historias que 
recuerden que hay emociones que no 
entienden de edades ni cargos. Ojalá este 
episodio invite a valorar las conexiones 
auténticas, incluso en la alta esfera 
pública, y no solo de pareja, en el interés 
de todos los chilenos y chilenas de todas 
las edades. 

SERGIO CASTILLA 

La lección 
del cónclave 

Señor Director: 
El cónclave me ha dejado una gran 

lección. Para que los seres humanos 
puedan ponerse de acuerdo en temas 
relevantes, requieren compartir un pro- 
yecto común. En su ausencia, solo habrá 
una suma de proyectos personales y que, 
lamentablemente, viendo la realidad de 
Chile, se manifiestan, en muchos casos, 
bajo la forma de mal trato verbal, psico- 
lógico y físico, corrupción, difamaciones, 
mentiras y una sistemática denigración 
dela dignidad del ser humano, pero 
ninguna solución real a los problemas de 
las personas, 

El proyecto común de evangelizar, de 
trabajar por la paz y la justicia, tender 
puentes de diálogo y respetar siempre y 
bajo todas las condiciones al ser humano, 
permitió que 133 cardenales —cada uno 
con historias personales, pastorales y 
sociales muy distintas— de 71 países 
completamente diferentes en cultura, 
realidad social, política y económica, 
mediante el voto secreto, nos pusiéramos 
de acuerdo rápidamente para elegir al 
Papa León XIV, Vicario de Cristo y Suce- 
sor de Pedro. 

En Chile, mientras no haya un proyecto 
compartido se logrará poco o nada para 
superar los graves problemas por los que 
atraviesa el país. Si todos, gobierno, em- 
presarios, trabajadores, organizaciones 
intermedias, creyentes y no creyentes, 
tuviésemos como norte fortalecer la fami- 
lía y superar la pobreza, saldríamos adelan- 
te como país. Mientras aquello no se dé, 
tendremos que contentarnos con un pano- 
rama político, social y económico lamenta- 
ble. Invito a la reflexión a quienes tienen 
responsabilidades políticas en el país y a 
quienes pretenden tenerlas. 

CARDENAL FERNANDO CHOMALI 6 
Avzabispo de Santiago 

Rector de la UC y fe 

Señor Director: 

En carta al Director de ayer, don Carlos 
Lavín las emprende contra la Iglesia Católi- 
ca, la fe y el rector de la UC en relación con 
la ciencia. En honor a la verdad, que lea 
*Fides et Ratio”, de Juan Pablo 11. 

P.FCO. JAVIER ASTABURUAGA OSSA 

Fe razonable 

Señor Director: 
Enrelación con la carta del señor Carlos 

Lavín (ayer), solo recordara la famosa. 
frase de San Agustín, inspirador nada 
menos de la orden a la que pertenece León 
XIV: la fe que no es razonable, no es fe. 

PEDRO PABLO CORREA F. 

Serenidad 

Señor Director: 
Sucede que, en la aparición inicial en el 

balcón de un Papa reción elegido, uno se 
fija en sus primeras palabras. En el caso de 
León XIV, además de su llamado a una 
Iglesia unida, misionera, dialogante y 
abierta al mundo, me llamó la atención su 
semblante sereno. 

Su serenidad denota reflexión, sabiduría 
y hasta mansedumbre, como ocultando sus 
propios méritos. Sugiere paz interior, 
además de una actitud propensa a escu 
char antes de responder o actuar. Evoca 
también callar, cuando corresponda. 

Dios quiera que en este mundo converti- 
do en una caldera y en medio de una Iglesia 
también convulsionada, esa serenidad de 
León XIV sea la llave maestra de su papado. 

FABIO VALDÉS €. 

Reporte Anual 
del Consejo Minero 

Señor Director: 
En la edición del miércoles pasado se 

publicó un artículo sobre el Reporte Anual 
2024 del Consejo Minero. Hacia el final 
del texto se alude a ciertos “dichos” de 
nuestra asociación respecto del Coordina- 
dor de Regulación Económica del Ministe- 
río de Hacienda. 

Al respecto, quisiéramos aclarar que la 
única mención a dicho cargo —sin aludir 
en ningún caso a la persona que lo ejerce, 
dle quien tenemos la mejor opinión— 
aparece en una sección del reporte titulada 
“Necesidad de una visión regulatoria trans- 
versal". En ese apartado se hacía referen- 
cia a la ausencia de una instancia dentro 
dl Ejecutivo que se encargara explícita- 

mente de la coherencia regulatoria, y se 
analizan distintos organismos y sus limita- 
ciones. En ese contexto, se menciona la 
areación del cargo de Coordinador como 
un indicador de esa necesidad, destacando 
expresamente que valoramos su existencia. 

La nota en cuestión, lamentablemente, 
tomó un fragmento del contenido del 
Reporte que, aislado del contexto general, 
no refleja adecuadamente el sentido com- 
pleto de lo planteado, Lejos de constituir 
una crítica, lo que buscamos es precisa- 
mente reforzar la relevancia de esta fun- 
ción, reconocer sus avances, recomendan- 
do diotaria de mayor solidez institucional 
mediante un respaldo normativo que 
trascienda decisiones administrativas. 

En el Consejo Minero estamos convenci- 
dos de que el Coordinador de Regulación 
Económica realiza un aporte relevante a la 
consistencia regulatoria, y por eso mismo, 
esperamos que su positiva experiencia 
contribuya a consolidar un diseño institu- 
cional más robusto. 

  

JOAQUÍN VILLARINO 
Presidente ejecutivo del Consejo Minero 

Pesca y minería 

Señor Director: 
La nueva Ley de Pesca, actualmente en 

tramitación, es en sí misma un error con- 
ceptual y una aberración económica, Lo 
anterior sin considerar los “errores” de 
información entregados por la autoridad 
para permitir su avance en el Congreso. 

Haciendo un símil con el sector minero, 
es lo mismo que si se tramitara una ley 
minera en que lo pirquineros tuvieran 
exclusividad por un porcentaje, digamos 
60%, de la extracción de minerales que 
hoy son propiedad de Codelco y otras 
empresas mineras. 

JOSÉ VURASZECKT, 

Negligencia 

Señor Director: 

Cuando un funcionario público, que tiene 
el deber y los medios para verificar la 
información que entrega a los legisladores, 
no lo hace, ya no puede hablarse de un 
“error de buena fe”. En ese caso, se trata 
lisa y llanamente de una negligencia. La 
responsabilidad pública exige rigor, espe- 
cialmente cuando las decisiones legislativas 
dependen de esos datos. 

PAULA KLEIN ECHEVERRÍA 

Quedan 305 días 

Señor Director: 
Gestión del Estado deplorable: errores 

en las cuentas fiscales; vergonzoso ritmo 
de reconstrucción por incendios; salud 
pública con vacunas vencidas y listas de 
espera que se multiplican. Más largo 
etcétera 

Ideas fracasadas en todas las socieda- 
des donde han sido implementadas, Para 
pasarlas por el Congreso, se entregan 
antecedentes falsos, que a estas alturas no 
son solo errores. 

Los broches de oro, liderados por mili 
tantes de esa izquierda que venía a purifi 
car la política: el bochorno de la casa de 
Salvador Allende, y los fraudes multimillo- 
narios de Democracia Viva y Procultura. 

A armarse de paciencia, quedan todavía 
poco más de 300 días. 

MM. IRENE CHADWICK; PÍA MARGARIT: 
KARIN MOORE; ISABEL PLÁ; 

CECILIA CIFUENTES; PAOLA DIEZ: 
MICHELE LABGÉ 

30 dólares 

Señor Director: 
Tuve la oportunidad de hacerme un 

examen de ADN. Entre los resultados 
aparece que poseo un 4,4% de sangre 
mapuche, El informe de la Comisión para la 
Paz y el Entendimiento recomienda un 
fondo de US$ 4.000 millones destinado a 
los pueblos indígenas. Haciendo las mate- 
máticas, y considerando mi porcentaje de 
sangre, me corresponden 30 dólares que, 
por cierto, tengo el derecho de exigirlos al 
Estado chileno. 

La otra alternativa es que sinceremos la 
realidad donde ya no existen pueblos 
indígenas ni pueblos invasores, y solo 
existe una amalgama de pueblos denomi- 
nados chilenos, 

JOSÉ LUIS DOMÍNGUEZ COVARRUBIAS 

Una apuesta por 
el alma de Chile 

Señor Director: 

En su última columna, Cristián Warnken 
nos recuerda que "con la música, la vida se 
eleva, se expande, se dignifica en el sentido 
más profundo de la palabra dignidad". 
Estas palabras resuenan profundamente 
con el trabajo que realizamos desde la 
Corporación de Amigos del Municipal de 
Santiago, donde día a día buscamos abrir 
caminos para que jóvenes músicos chilenos 
puedan desarrollarse, crecer y llegar tan 
lejos como su talento lo permita. 

Chile tiene jóvenes con un virtuosismo 
notable, pero muchas veces sin los medios 
para perfeccionarse ni oportunidades para 
presentarse en escenarios relevantes. Nues- 
tro programa de becas —nacionales e 
internacionales — ha sido un puente entre 
ese talento y su futuro. Sin embargo, este 
esfuerzo no puede sostenerse sin el apoyo 

solidario de quienes crean en la música 
como motor de transformación vital y social 

La música forma, conecta y humaniza. En 
un país que necesita más espacios de en- 
cuentro y expresión, apoyar a talentos 
musicales es mucho más que un acto filan- 
trópico: es una apuesta por el alma de Chil 

MARÍA ELIANA SIMIAN 
Corporación de Amigos del Teatro 

Temucuicui 
santiaguino 

Señor Director: 
El viernes último, como presidente del 

Senado, visité el barrio Meiggs. Lo hice con 
la convicción de que las autoridades no 
pueden limitarse a legislar desde sus escri- 
dorios cuando hay territorios donde el 
Estado de Derecho simplemente no existe. 

Meiggs no es solo un caso más de co- 
mercio informal: es hoy un símbolo preocu- 
pante de la pérdida de control territorial en 
el corazón de Santiago, una especie de 
Temucuicui de la Región Metropolitana. 

El nivel de deterioro es alarmante. 
Carabineros no puede operar con normali- 
dad, los servicios públicos no logran 
fiscalizar, y los vecinos viven atrapados 
en un entorno que impone sus propias 
reglas. Es un territorio donde el Estado ha 
sido sustituido por redes paralelas de 
poder y donde la autoridad legítima ha 
sido desplazada. 

Este no es un problema que se resuelva 
con presencia policial momentánea ni con 
buenas intenciones. Requiere de una 
acción decidida, sostenida y coordinada 
entre instituciones. El recién asumido 
ministro de Seguridad Pública, Luis Corde- 
ro, tiene hoy la responsabilidad de liderar 
esa tarea. Su rol es estratégico: articular a 
Carabineros, Aduanas, el Servicio de 
Impuestos Internos y los gobiernos loca- 
les en una intervención que devuelva 
Meiggs al control del Estado. 

Chile no puede seguir tolerando zonas 
grises donde el Estado de Derecho esté 
desplazado. Recuperar Meiggs es una 
obligación política y moral con los chilenos 
que aún creemos que vivir dentro de la ley 
tiene sentido. 

MANUEL JOSÉ OSSANDÓN 
residente del Senado 

Barrios peligrosos 

Señor Director: 
Aunque desagradable en su desarrollo, y 

hasta peligrosa, es destacable la visita del 
senador Ossandón al barrio Meiggs, por su 

ficado social. Revela que una alta 
autoridad política es rechazada en ese 
entorno, al que llegó con escoltas y, aun así, 
se le impidió hacer un punto de prensa. 

Nada tiene que ver el presidente del 
Senado con la violencia imperante en ese 
sector del centro de la ciudad, pero ha sido 
su víctima, como todos sus conciudadanos 
que se aventuran por sus calles como 
clientes, comerciantes y trabajadores. 

Bueno sería que repitieran la visita 
otras autoridades, ojalá de gobierno, para 
que vean (o sufran) las consecuencias de 
un estado de cosas que es nacional y en el 
cual tienen responsabilidad por sus inves- 
tiduras. Podríamos ver por ahí a los minis- 
tros del Interior, de Seguridad Pública y, 
por qué no, al Presidente de la República, 
No creo que para esas autoridades, inclu- 
yendo al Presidente Boric, resulte tan 
peligroso como ir a Temucuicui. 

EDGARDO MARÍN. 
Periodista 

  

Una tarea enorme 

Señor Director: 
Se viene un período de desafíos comple- 

jos para el Estado. Cualquier futuro gobier- 
no deberá intentar hacerse cargo de la 
delincuencia, los insoportables atrasos y 
listas de espera en salud, las demandas 
sociales por mejor empleo y de calidad, en 
fin, todo ello adornado con un déficit fiscal 
creciente, casi estructural. Esa enorme 
tarea debe enfrentarse con la colaboración 
de instituciones de la sociedad civil, distin- 
tas eso sía Procultura, 

  

EUGENIO EVANS 

Sobre las reglas 
del uso de la fuerza 

Señor Director: 
La determinación legal de las reglas 

para el uso de la fuerza por parte de las 
fuerzas policiales tiene un doble objetivo. 
Por un lado, busca que el personal encar- 
gado de velar por la seguridad ciudadana 
disponga de procedimientos claros y 
razonables para utilizar las herramientas 
que se les han entregado para enfrentar 
su cometido, Esto les da confianza y 
certeza de que, si actúan conforme a esos 
procedimientos, su actuar estará ampara- 
do por la ley. Por otro lado, se busca que 
la ciudadanía conozca los métodos apro- 
piados con que la policía se debe desen- 
volver, lo que permite prevenir abusos y 
reclamar en caso de que sus derechos se 
vean vulnerados. 

El proyecto de ley sobre estas reglas, tal 
como salió del Senado, no cumple con 
ninguno de estos propósitos. La eliminación 
de principios como la gradualidad, la pro- 
porcionalidad y el deber de rendir cuentas, 
deja tanto a las policías como a la ciudada- 
nía frente a una extensa y preocupante 

área gris que, ante la falta de claridad 
legal, quedará sujeta al criterio circunstan- 
cial de quien deba juzgar cada caso en que 
se haya producido un problema. 

Así la tan aclamada certeza jurídica se 
debilita gravemente en un ámbito en que 
debe conciliarse la búsqueda de seguridad 
con el respeto a los derechos de todas y 
todos. Justamente en este ámbito es donde 
se define la diferencia entre democracia y 
autoritarismo, 

LORENA FRIES M 
Diputada Frente Amplio 

El nacional 
libertarismo 

Señor Director: 
Felipe Schwember se equivoca al 

calificar de contradictorio al nacional 
libertarismo. Nación alude al origen 
común de una comunidad; no implica 
estatismo, sino un orden espontáneo, El 
libertarismo, por su parte, promueve 
instituciones —formales e informales: 
que facilitan los intercambios volunta 
y limitan el poder coactivo del Estado. 

Defender la nación no es oponerse a la 
libertad, sino reconocer su contexto cultu 
ral. El verdadero peligro está en el nacio- 
nalsocialismo, ideología estatista y totalita- 
ría propia de las izquierdas, que subordinó 
alos individuos al poder central. Nacional 
libertarismo es libertad con raíces. 

VÍCTOR ESPINOSA 
Faro UDD, coordinador Plan Económico del Partido 

Nacional Libertario 

Terrible realidad 

  

Señor Director: 
Mientras Pepito paga doble y él gana el 

triple; un vendedor construye un muro de 
cojines y almohadones; se ofrecen cigarri- 
llos de variadas marcas y ofertan reme- 
dios incluso de receta retenida; los obre- 
ros construyen veredas nuevas en la Av, 
Valparaíso, en Viña del Mar (quizá para 
dar comodidad a ambulantes ilegales), y 
los que deben poner orden brillan por su 
ausencia y se desata la delincuencia. 

Esa es la triste realidad cotidiana de 
lunes a domingo en otrora la principal calle 
de la "ciudad jardín”. ¿Alguien alguna vez 
podrá ponerle coto a esto? Lo dudo. 

NELSON RUIZ. 

Fiscalizar 
lo necesario 

Señor Director: 
En respuesta a la carta del señor Louis 

de Grange, "Fiscalizar lo innecesario" (6 
dle mayo), donde califica como de "dudosa 
efectividad” la fiscalización del uso de 
sillas para niños hasta 12 años, queremos 
aclarar primero que la normativa chilena 
exige el uso de sistemas de retención 
infantil (SRI) solo hasta cumplir los 9 
años o hasta que el niño mida 135 cm y 
pese 33 kg 

El uso del SRI puede reducir el riesgo 
de lesiones fatales en lactantes entre un 
70 a 80%, y a pesar de ello, en Chile su 
uso es críticamente bajo: solo el 35% de 
los niños viaja protegido, cifra que cae al 
33% en Santiago, según último estudio 
nacional 2024, dado a conocer por Cona- 
set. Esta baja cobertura, por falta de 
percepción de riesgo, sumada a la escasa 
fiscalización, se relaciona con el aumento 
sostenido de muertes de niños pasajeros 
entre 2019 y 2023. 

En enero de 2025 fallecieron siete niños 
en siniestros viales: seis sin SRI y uno con 
uso incorrecto. El 81% de las muertes 
ocurre en vehículos particulares, lo que 
revela una falla sistémica en la prevención 

La fiscalización no solo es necesaria, sino 
también efectiva: múltiples estudios nacio- 
nales e internacionales demuestran que su 
presencia mejora significativamente el uso 
de los SRÍ, especialmente cuando se com- 
bina con educación. 

Desde la Sociedad Chilena de Pediatría 
reafirmamos que proteger la vida de 
nuestros niños pasajeros es una tarea 
urgente y transversal. Lamentamos que se 
cuestione una estrategia de prevención 
probada y esencial. 

DR. JORGE CARRASCO 
Presidente Sociedad de Pediatría 

DR. SERGIO RENDICH 
Comité Seguridad Niños Pasajeros 

Embajadores 

Señor Director: 
Leyendo las recientes columnas de 

opinión de los embajadores de China y 
Rusia, resulta sorprendente que ambos 
personeros crean que su tono y argumen- 
tación (que no dudo puede funcionar en sus 
respectivas dictaduras) pueda convencer a 

alguien en un país con tradición democráti- 
ca como Chile. 

GONZALO ARENAS HODAR 
Abogado 

cartasaldirectorá»mercurio.cl 
Usted puede comentarlo publicado en nuestro blog 
http/ /weww.elmercurio.com/blogs 
Las cartas enviadas a eta seción deben ser corta, 
o exceder de un máximo de 350 palabras y cono 
ar la individualzación completa del remitente, 
luyendosumúmero telefónico. E dariona puede ve- 
fifiar la identidad del autor y reproduce la indicada 
poreste. La Direcciónsereserva.l derecho deselec- 
clonar extractr, resumir y Utula lascartas, sutra= 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales 
Mo se devuelven las arta queno son publicadas. 
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